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ACTA CORRESPONDIENTE AL PLENO DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES 

CELEBRADO EL DÍA 15 DE NOVIEMBRE DE 2022 

 

En la ciudad de Málaga, siendo las 17:14 horas del día 15 de noviembre de 2022. 

Asisten a la sesión ordinaria del Consejo Sectorial de las Mujeres, que se celebra en el 
Salón de Plenos de este Ayuntamiento:  

- El Presidente, don Francisco de la Torre Prados. 

- Los/as Concejales/as designados/as: 

 Por el Grupo Municipal Popular: D. Francisco Javier Pomares Fuertes y Dª 
Mar Torres Casado de Amezúa. 

 Por el Grupo Municipal Socialista: Dª María Begoña Medina Sánchez y Dª 
Rosa del Mar Rodríguez Vela. 

 Por el Grupo Municipal Unidas Podemos por Málaga: Dª Francisca Macías 
Luque y Dª. Remedios Ramos Sánchez.  

 Por el Grupo Municipal Ciudadanos: Dª. Noelia Losada Moreno excusa su 
presencia, viene en su representación Dª. Mª Jesús Palacios Álvarez. 

- El Secretario P.D., D. José Javier Gómez Villaespesa. 

- La Directora General del Área de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad y 
Políticas Inclusivas,  Dª María Dolores Aurioles Florido. 

- La Asesora de la Concejalía Delegada de Derechos Sociales, Igualdad, 
Accesibilidad, Políticas Inclusivas y Vivienda, Dª Almudena Ramos Ribot. 

- La Jefa de Sección de Igualdad, Dª Fuensanta García Carrasco. 

- La Jefa de Negociado de Violencia de Género, Dª Isabel Macías Tineo.  

- Por las instituciones: 

 Por la Subdelegación del Gobierno: Dª Elena Mendoza Rull, Jefa de la Unidad 
contra la violencia sobre la mujer.  

 Por el Instituto Andaluz de la Mujer: Dª Remedios Cueto Millán, Asesora de 
Programas del Centro de la Mujer del IAM en Málaga, y Dª Ruth Sarabia García, 
Delegada Territorial de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad de la 
Junta de Andalucía en Málaga.  

 Por la Diputación Provincial: Dª Lourdes Piña Martín excusa su asistencia, 
viene en su representación Dña. Juana Elvira Rodríguez Sánchez, Técnica del 
Servicio de Igualdad. 

 Por la Universidad de Málaga: Dª Isabel Jiménez Lucena, Vicerrectora de 
Igualdad, Diversidad y Acción Social. 

- Por el movimiento asociativo y entidades: Plataforma contra las violencias machistas 
Violencia Cero; Asoc. IncluDD; Colegio Oficial de Psicología de Andalucía Oriental; 
Fundación Secretariado Gitano; Prodiversa Progreso y Diversidad; Asoc. San Vicente de 
Paúl; Asoc. de mujeres El embrujo; ASAMMA; ADIPM; Asoc. Kartio; Federación Ágora; 
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Aulaga; Asoc. Álcer; Adacema; Asoc. Egeria Desarrollo social; APAM; ACREM; CODENAF; 
Federación Andalucía Diversidad LGBT; Asoc. Redime; Asoc. La mitad del cielo; Asoc. 
Vive; Asoc. Colectiva OCF; Asoc. de mujeres jubiladas Olletas-Victoria; Forum de Política 
feminista; Asoc. En activo; Asoc. Onda Color; AERAFAM; Asoc. Secretaría de la mujer 
CC.OO. 

Reunidos/as en el Salón de Plenos de este Ayuntamiento para celebrar sesión plenaria 
ordinaria convocada por el Sr. Presidente en tiempo y forma a todos los/las miembros, a quienes 
les fue remitido junto con la convocatoria el orden del día de los asuntos a tratar, con el siguiente 
contenido:  

  

PUNTO Nº 1. SALUDA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES.  

El Presidente da la bienvenida a los/las asistentes al Consejo. A continuación, como 

siempre, saluda a quienes en el plano institucional representan a los distintos niveles de las 

administraciones públicas, en concreto a Remedios Cueto Millán, responsable del Instituto 

Andaluz de la Mujer en Málaga, y en este orden añade al saludo a Ruth Sarabia García, 

Delegada Territorial de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad de la Junta de Andalucía 

en Málaga, quien ha querido venir, por razones obvias, de añoranza si se le permite, si bien no le 

sobra tiempo alguno, debido a sus ocupaciones actuales. Saluda a Elena Mendoza Rull, que 

como saben todos y todas es la Jefa de la Unidad contra la violencia sobre la mujer de la 

Subdelegación de Gobierno en Málaga, habitual en estas reuniones. Quiere saludar a Isabel 

Jiménez Lucena, Vicerrectora de Igualdad, Diversidad y Acción Social, si bien en este momento 

no se encuentra en la sala. Saluda a la representante de la Diputación Provincial de Málaga, 

Juana Elvira Rodríguez Sánchez, con todo afecto. Saluda a continuación a todas las 

asociaciones aquí representadas, a los compañeros y compañeras de la Corporación; a Mar 

Torres, por supuesto, a Francisco Pomares, Begoña Medina, Rosa del Mar Rodríguez, Francisca 

Macías y a Remedios Ramos. 

El primer punto que quiere tocar es el hecho luctuoso del fallecimiento de quien ha asistido 

más de una vez a este Consejo, Nieves González Ríos, representante de la Asociación de 

atención a mujeres operadas de cáncer de mama ASAMMA. Saluda cordialmente a la presidenta 

de la asociación, Francisca Aguilar, a quien le transmite el sentimiento de pesar. Haciendo 

memoria, el Presidente recuerda que hace más o menos un año, en una reunión con las 

asociaciones contra el cáncer, ya Nieves manifestó que se encontraba regular de salud. El 10 de 

noviembre llegó la noticia de su fallecimiento. El presidente recuerda a Nieves González como 

una mujer muy comprometida, muy proactiva en todos estos temas, impulsando los temas de 

FEMSANA dentro del Consejo Sectorial de las Mujeres; los temas de salud  han sido en los que 

ha estado motivada, interesándose en ellos, ha sido una cuestión para ella siempre permanente. 

Participó en las Jornadas Anuales dentro de la Federación Española de Cáncer de Mama para 

hacer hincapié sobre cómo se abordaban los ensayos clínicos en España y cómo afectaban a las 

mujeres. El Presidente, leyendo un texto de la propia ASAMMA, continúa diciendo que si 

tuviéramos que elegir una palabra que la definiera sería FUERZA, siempre la transmitía ya que 

ella promovía seguir en movimiento desde su lema “a quien se para le sale musgo”, una 

metáfora muy expresiva. Ese movimiento nos lo ha dejado como legado para seguir 

reivindicando a cada una de las mujeres con diagnóstico de cáncer de mama metastásico, del 
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cual siguen muriendo y sobre las que no solo es importante su supervivencia si no también su 

calidad de vida y una muerte digna. El presidente continúa diciendo que estas palabras 

preparadas por ASAMMA, que él ha tenido el honor y el sentimiento de leer, y que podemos 

decirle a la presidenta de ASAMMA y a la familia de Nieves cuánto lo sentimos, debe ser motivo 

para que nos preocupemos en lo que dependa de nosotros para impulsar la investigación, 

trabajos y materia clínicos etc., para la mejor respuesta al cáncer de mama. Hay un proyecto de 

fundación, que el Presidente espera que vea la luz pronto, en Andalucía, en relación con los 

temas oncológicos, donde los buenos especialistas que hay en Málaga podrán volcar su 

capacidad que ayudará a tener la tranquilidad de que el legado, la preocupación de Nieves 

cuando estaba en vida, de su familia, de sus compañeros y compañeras de la asociación, pueda 

verse manifestado en la labor de trabajo. La lucha contra el cáncer ha avanzado muchísimo en 

los últimos años, pero es evidente que aún queda camino por recorrer.  

El Presidente termina este punto diciendo que con esta noticia triste iniciamos la reunión 

de hoy, son hechos que han pasado y ha querido hacer partícipes de ellos a todos y todas los/las 

presentes. Pasa al punto segundo del orden del día.  

PUNTO Nº 2. NOMBRAMIENTO DE LA VICEPRESIDENTA DEL CONSEJO SECTORIAL DE 

LAS MUJERES. 

Comienza el Presidente el segundo punto del orden del día recordando que de acuerdo 

con lo preceptuado en el artículo 63 y siguientes del Reglamento Orgánico Municipal de 

Participación Ciudadana, en todos los Consejos Sectoriales existirá un/a Vicepresidente/a, que 

será un miembro del Consejo designado por el Presidente y preferentemente aquel en el que se 

encuadra la problemática sectorial a la que se refiere el Consejo.  

Hemos tenido una propuesta para vicepresidenta (hasta ahora lo era Gemma del Corral, 

por razones de trayectoria en su trabajo en materias relativas a igualdad). En este caso, Mar 

Torres Casado de Amezúa  es propuesta como Vicepresidenta del Consejo Sectorial de las 

Mujeres, con funciones propias de sustitución del Presidente según el artículo 67 del citado 

reglamento, en caso de vacante, ausencia o enfermedad, todo ello dada la experiencia en 

temáticas de mujer que acumula tras años de ejercicio en distintos puestos de responsabilidad 

en el Área de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad, Políticas Inclusivas y Vivienda de este 

Ayuntamiento. 

Pregunta el Presidente a los/las miembros del Consejo si les parece bien, entendiendo 

que Mar Torres lo hará muy bien. No hay ninguna objeción y da paso al punto 3 del orden del 

día. 

PUNTO Nº 3. PRESENTACION DE LAS NUEVAS ASOCIACIONES INSCRITAS EN EL 

CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES. 

El Presidente comienza este punto señalando que reunión tras reunión se van 

incorporando nuevas asociaciones, y le damos la bienvenida a quienes así lo hacen, y en este 

caso, tenemos la incorporación de la ASOC.PLATAFORMA COMUNICACION COMUNITARIA 

ONDA COLOR, a quien da la bienvenida, y felicita a Dª. Dolores Jesús Rubiales Luque, Vocal 

de Género, porque ONDA COLOR ha sido premiada, como es público y notorio, con uno de los 
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Premios Ondas, que son los premios más importantes de la radiocomunicación en España, que 

será entregado en fechas próximas en Barcelona. El presidente reitera la enhorabuena y 

manifiesta que el Consejo está encantadísimo de que esta emisora tan eficaz en transmitir ideas 

constructivas y que formula un sentimiento cívico potente en el distrito Palma-Palmilla, para toda 

la ciudad, porque no hay límites en las ondas, pero su ubicación física está en Palma-Palmilla, se 

incorpore, seguro que nos aportará muy buenas ideas y muchas propuestas.  

Da la palabra a Dª Dolores Rubiales. Comienza su intervención presentándose ante el 

Consejo como la vocal de Género de la plataforma. Onda Color es una radio comunitaria ubicada 

en Palma Palmilla. Son un medio de comunicación sin ánimo de lucro donde garantizan que la 

ciudadanía pueda ejercer su derecho a comunicar. Así que son un recurso para las 

organizaciones como las que hoy nos reunimos aquí. Quieren que la gente tenga sus propios 

espacios y también ayudar a través de la comunicación a impulsar el feminismo. La 

comunicación es mucho más que solo informar, por eso su grupo de radioteatro está elaborando 

piezas sonoras sobre la vida de mujeres malagueñas que han sido invisibilizadas. Desde la 

vocalía de género también promueven el análisis con perspectiva de género de los programas de 

la emisora, una actividad a la que también pueden sumarse personas de fuera de Onda Color. 

Esa es también una forma de participar en Onda Color, una emisora donde apenas tiene sentido 

la clásica división entre locutoras y audiencia. En resumen, vienen a aportar y a que se les 

aporte para que todas brillemos más. Da las gracias, y recibe aplausos de las personas 

asistentes.  

El Presidente agradece su intervención, de nuevo felicita a la plataforma y le agradece la 

incorporación al Consejo y la labor que hacen a la que antes ha hecho alusión.    

El Presidente saluda a Dª Isabel Jiménez Lucena, querida Vicerrectora de Igualdad, 

Diversidad y Acción Social, fiel asistente a las sesiones de este Consejo, que se acaba de 

incorporar a la sesión. Agradece su presencia. Isabel Jiménez siente el retraso, que ha sido 

debido a un corte de calles que no controlaba. El Presidente le dice que el retraso ha sido 

mínimo. 

A continuación, el Presidente da la bienvenida al  COLEGIO OFICIAL DE PSICÓLOGÍA 

DE ANDALUCÍA ORIENTAL (en adelante, COPAO), con el que ya se ha tenido contacto más 

de una vez, seguro que los miembros del Consejo lo conocen, y el cual colabora con muchísimas 

cosas de la vida de la ciudad en general.  Dª. Noemí Álvarez Boyero, Vocal de Psicología 

Clínica y de la Salud es quien va a intervenir, le cede la palabra. 

Comienza Noemí Álvarez su intervención dando las buenas tardes y saludando a todos, al 

Sr. Alcalde, autoridades, compañeras y representantes de las asociaciones. Se presenta y 

continúa diciendo que como sabemos, el COPAO es una entidad que lleva mucho tiempo activa, 

más de cuarenta años, y ellos llevan menos tiempo ya que hace apenas un año que han jurado 

el cargo y vienen con muchas ganas y mucha ilusión de hacer proyectos y hacer cosas. Estar en 

el Consejo es especialmente importante para el Colegio por dos motivos; el primero es que la 

psicología tiene un claro compromiso con todos los temas que tienen que ver con la mujer; el 

segundo es que son aproximadamente 6.000 colegiados, de los cuales, 4.500 son mujeres, más 

del 75%, por lo que les hace especialmente ilusión, y piensan que es especialmente necesario 

que formen parte de este proyecto. El COPAO considera que todos los temas relacionados con 
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la mujer necesitan de un abordaje global, transversal y también específico. Por eso, desde que 

han empezado con este proyecto, cuentan con una vocalía específica que, entre otras cosas, 

además de intervención, prevención y sensibilización, tiene como claro objetivo el trabajo 

multidisciplinar, como convenios con el IAM, con el Ayuntamiento de Málaga y con otros colegios 

profesionales. En función de esto, están llevando a cabo varias acciones de sensibilización, de 

investigación, de promoción, y quiere invitar a los/as miembros del Consejo a asistir a unas 

jornadas el día 23 por la tarde en la nueva sede del COPAO en Teatinos, en las que se va a 

hablar de temas tan importantes como la protección de las mujeres y las niñas de abusos y 

agresiones sexuales. En el colegio están convencidos de que participando en el Consejo van a 

poder maximizar las labores, que creen en ello, que creen que las sinergias son las que hacen 

que los proyectos avancen, y que estando en el Consejo con todas las asociaciones se van a 

inundar de esa energía. También expresa que les hace ilusión poner a disposición del Consejo 

todas las herramientas y recursos del colegio y todo lo que puedan aportar. Por ello reitera su 

agradecimiento por haber sido aceptado el COPAO en el consejo y cree que sumando entre 

todos/as se pueden lograr grandes cosas. Da las gracias y recibe los aplausos de las personas 

asistentes.  

 El Presidente le da las gracias, la incorporación del COPAO fortalece y enriquece este 

Consejo. Hace hincapié en el número de colegiados, 6.000, casi un “ejército”, de los cuales 

4.500 son mujeres. El Presidente se muestra convencido de que habrá muchas ocasiones en 

que la experiencia, la sabiduría y la profesionalidad del colegio serán muy útiles en los grupos de 

trabajo en mil aspectos. También le da las gracias porque en muchas ocasiones en momentos 

difíciles que han surgido en la vida de la ciudad, el apoyo del Colegio de Psicología ha estado 

ahí. 

El Presidente da la bienvenida a la FEDERACION ANDALUZA DE ASOCIACIONES DE 

AYUDA A SALIR DE LA EXCLUSION SOCIAL E INSERCION, teniendo prevista la intervención 

de D. Miguel Ángel López Romero, presidente. No ha asistido a la sesión, por lo que ha 

quedado fallida su presentación, no así su incorporación. El Presidente manifiesta que no habrá 

podido venir, y que no pasa nada. De este modo se pasa al cuarto punto del orden del día. 

PUNTO Nº 4. LECTURA DEL ACTA DE LA SESIÓN DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS 

MUJERES, DE FECHA 2 DE MARZO DE 2022, Y SU APROBACIÓN, SI PROCEDE. 

El Presidente pregunta al Secretario si el acta ha sido repartida a todos los miembros del 

Consejo, contestando éste afirmativamente; el Presidente le agradece el esfuerzo por la 

realización del acta y dirigiéndose a los miembros del Consejo dice que al haber sido repartida, 

esto les permite no tener que proceder a su lectura, que llevaría un buen rato, sin perjuicio de si 

alguien quiere manifestar si falta algo o si hay algo que no esté bien recogido. Pregunta si hay 

alguna cuestión, y dado que no hay ninguna, queda el acta aprobada. Pasa al punto quinto. 

PUNTO Nº 5. PRESENTACIÓN DE LA CAMPAÑA PARA CONMEMORAR EL 25 DE 

NOVIEMBRE, DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA 

MUJER Y ACTIVIDADES CIRCUNSCRITAS AL MISMO.  

El Presidente cede la palabra a Dª. Mar Torres Casado de Amezúa, vicepresidenta del 
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Consejo, que es la encargada de la presentación de la campaña.  

La interviniente agradece al Presidente la cesión del uso de la palabra y da las buenas 

tardes a todas las personas asistentes. Quiere aprovechar el inicio de su intervención para 

expresar que para ella es un honor asumir la vicepresidencia de este Consejo, más aún cuando 

ha sido conocedora de todo el trabajo que se ha venido realizando por parte de todas las 

entidades que forman parte de los grupos de trabajo, y cómo no, de todos los organismos y 

administraciones que lo forman. Así que es un orgullo y espera dar lo mejor de ella en estas 

funciones.   

Por otro lado, va a presentar al Consejo la campaña que el Ayuntamiento de Málaga nos 

va a ofrecer para trabajar en torno al 25 de noviembre “Dale puerta. Ante el primer gesto de 

violencia, corta”. Se trata de un mensaje tajante y contundente, con el que el Ayuntamiento de 

Málaga quiere concienciar sobre la importancia sobre todo de la detección precoz de aquellos 

posibles casos de violencia machista a través de señales de comportamientos violentos en la 

pareja como son la falta de respeto, actitudes de control y dominio, de intención de insumisión, 

comportamientos abusivos, de cualquier tipo; todos ellos que muchas veces dan pie a que las 

víctimas tiendan a normalizar con el paso del tiempo, que crean que eso es lo normal. La 

concienciación de que desde el minuto 1 tiene que haber un “no” rotundo es de todos y de todas. 

Forma parte, por supuesto, de la mujer que está sufriendo esa violencia de género, pero forma 

parte también de toda la sociedad en general. Cualquier persona que sea conocedora de una 

situación de este tipo debe transmitir que “hasta aquí hemos llegado”, que no se puede permitir 

nada más allá. Por eso se ha elegido esta imagen que están viendo (señala al cartel de la 

campaña); puede parecer a primera vista una imagen sencilla, pero está cargada de significado: 

por un lado en el texto que han ido incluyendo en todas las ventanitas que se pueden ver dentro 

de lo que es el edificio que se ha plasmado en la imagen; si se ve, hay diferentes mensajes, y 

éstos son todos de casos de violencia de género. En la planta baja, los mensajes son como más 

suaves, más imperceptible la violencia de género, como pueden ser “¿con quién estabas?”, “así 

no, que vas provocando”; son mensajes que muchas mujeres se encuentran hoy por hoy en su 

propia relación, y no lo detectan como violencia de género. En la siguiente planta, como se 

puede ver, dice “No puedes dejarme”,  “Sin mí, no eres nadie”, “Todo lo haces mal, eres tonta”; la 

intensidad de la violencia va in crescendo, y eso es lo que debemos tratar de evitar a toda costa. 

Desde el primer momento hay que decir “no”. Como se ve, ya se va subiendo, y en la última 

planta, el mensaje es “Si cuentas algo, te mato” y muchos más que podríamos haber incluido, 

solo que para que sea una imagen gráfica, se han incluido algunos que sean principales. Esto lo 

podemos encontrar en nuestro día a día. Todos podemos ser el vecino o la vecina que se 

encuentra en un edificio, como puede ser éste, en el que encontremos, escuchemos, un caso de 

violencia de género. Por tanto, es un mensaje que va dirigido a decir clara y rotundamente no a 

la violencia de género, tolerancia cero, pero que va dirigido tanto a las mujeres, para que 

detecten esas señales rojas que no debemos permitir en ningún momento, como a la sociedad 

en general, para que no permita tampoco que haya en su entorno algún caso de este tipo. 

Quiere dar la enhorabuena al equipo, al Área de Igualdad, porque es un acierto, y sobre 

todo también porque está muy bien diseñado para que el público joven detecte este mensaje. 

Da las gracias a los/las asistentes y se pone a su disposición de nuevo.  
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El Presidente le da las gracias por su intervención y resalta que la campaña de este año 

es muy expresiva, y que cuando finalice este punto podrá comentarse la misma.  

Ahora da paso a la Directora General de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad y 

Políticas Inclusivas, Dª Mª Dolores Aurioles Florido, que es la encargada de exponer ante el 

Consejo las actividades que se van a realizar con motivo de la conmemoración, recuerdo o diría, 

la profundización en la importancia del día 25 de noviembre como día para la eliminación de la 

violencia contra la mujer. Cede la palabra a Dª Mª Dolores Aurioles.  

Comienza su intervención dando las gracias al Alcalde, dando las buenas tardes a todas e 

informando que hace unos días que ya han comenzado las acciones que se han organizado en 

torno al 25N, por lo cual hay un bloque de actividades centrales que ya se han iniciado; la 

primera de ellas tuvo lugar el 3 de noviembre, muchas de las asistentes les acompañaron, que 

fue la Gala que tuvo lugar en el Teatro Echegaray, donde se entregaron los reconocimientos a 

tres personas representativas, en este caso fue a un IES, ya que siempre se intenta en la parte 

educativa premiar estas acciones, porque creen que la parte educativa tiene muchísimo peso, y 

ahí hay que hacer todos los esfuerzos porque es la mejor forma de prevención; también al 

Colegio Oficial de Psicología de Andalucía Oriental, cuya representante está presente, ya que el 

colegio ya forma parte del Consejo; y a la Presidenta de la Comisión de Coordinación contra la 

Violencia de Género de la Audiencia Provincial de Málaga, Dña. Lourdes García Ortiz. Fue un 

día que cree que se disfrutó mucho, agradece a las entidades su participación, porque hubo un 

lleno total, y ha ido muy bien este año.  

Otra de las actividades celebradas, y que tiene peso, es la Muestra de Cine Mujeres en 

Escena, donde se ha tenido la oportunidad de asistir con entradas gratuitas al cine Albéniz y que 

se ha desarrollado durante el mes de noviembre. Estas acciones que está comentando ya han 

finalizado. 

El día 8 de noviembre, en la Universidad, (agradece a la vicederrectora), en el Salón  de 

Grados de la Facultad de Ciencias de la Educación tuvo lugar también una jornada muy 

interesante con lleno total, MIGRANDO A LAS FRONTERAS DIGITALES PROSTITUCIÓN 2.0, 

dirigida a los universitarios y universitarias; coincide que en la Universidad también se estaba 

celebrando una jornada sobre Islamofobia (estaba allí la Asociación Marroquí), y estaba lleno 

todo, lo que es indicativo de que en la universidad, estos temas que son de tanto interés, es muy 

interesante que se desarrollen para los universitarios. En la jornada Migrando a las fronteras 

digitales prostitución 2.0 se contó con la intervención de Mabel Lozano, y hubo exposición de 

documentales, cortos, con unos mensajes muy claros sobre el tema de trata y prostitución. Los 

chicos y chicas presentes estaban muy interesados y participaron mucho. 

 También los Puntos violetas, que como los miembros del consejo saben se iniciaron en 

Feria, pero este año se sigue con los mismos porque desde el Área se quieren mantener de 

forma más estable, pues entienden que en las zonas de ocio es muy importante mantener este 

programa, y justo ahora, desde el 10 de noviembre al 10 de diciembre, en la Avenida Plutarco, 

en Teatinos se va a contar con estos puntos violetas para seguir incidiendo en la prevención.  

Están abiertos desde las  20,00 a 00,00 horas. 

El próximo 18 de noviembre son las JORNADAS DE PUERTAS ABIERTAS SOBRE 
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RECURSOS ANTE LA VIOLENCIA DE GÉNERO. Es una acción que nace del Consejo Sectorial 

de las Mujeres, que se ha diseñado con mucho interés y se ha tratado de reunificar en esa 

misma acción dos partes: la parte de visibilidad de lo que se hace desde las asociaciones contra 

la violencia machista y por otro lado la construcción de un lazo morado como acto institucional 

donde se contará con la participación de la Junta de Andalucía, la Diputación, la Subdelegación 

de Gobierno contra la Violencia de Género y la Universidad de Málaga. Tendrá lugar este 

viernes, a las 5 de la tarde en la Alameda Principal.  

Próximamente tendrá lugar la JORNADA “LA VIOLENCIA ECONÓMICA CONTRA LAS 

MUJERES”, el día 21 de noviembre en el Museo Thyssen, y es una de las colaboraciones ya 

tradicionales con la Asociación de Mujeres  la Prensa de Málaga, donde contaremos con la 

magistrada Lucía Avilés, del juzgado Nº 2 de Mataró, que analizará las situaciones en las que se 

ejerce violencia económica sobre las mujeres, un tema de interés y que entiende que también 

será muy participativo.  

Y el 25 de noviembre tendrá lugar el ACTO HOMENAJE A LAS MUJERES VÍCTIMAS DE 

VIOLENCIA DE GÉNERO, teniendo programado este acto en el Monolito del Parque de a las 

11.00 de la mañana.  En dicho acto  rendiremos homenaje a las mujeres víctimas de violencia de 

género en un acto en el que intervendrá el Alcalde de la ciudad  D. Francisco de la Torre Prados 

junto con representantes de las distintas administraciones públicas y del movimiento asociativo. 

Se realizará también lectura de un manifiesto, y se procederá a la plantación de cuatro rosales, 

en memoria  a las víctimas de violencia de género.  

Se suma este año, como una nueva acción, el día 26 de noviembre un TORNEO DE 

BALONMANO FEMENINO, cogiendo la mano de aquellas iniciativas que hay que vienen a 

sumar, que es el caso de la Federación Andaluza de Balonmano, que organiza un torneo con 

motivo de la efeméride 25N en el pabellón deportivo de la UMA, en horario de 9:00 a 13:30 

horas. En dicho torneo se pondrá un Punto Violeta de información sobre recursos ante las  

violencias machistas, y se apoyará en la campaña “DALE PUERTA. Ante el primer gesto de 

violencia, corta”.  

Dentro del PROGRAMA DE FORMACIÓN EN IGUALDAD VIVIR EN IGUALDAD, que ya 

conoce el Consejo, un programa preventivo y educativo, que se desarrolla desde Igualdad 

durante todo el curso escolar, en estas fechas, concretamente el 8 y 10 de noviembre, se ha 

intensificado en determinados centros, sumadas a unas jornadas con el profesorado. Han sido 9 

centros de secundaria los participantes y 5 en primaria, independientemente de lo que se hace a 

lo largo del año. 

La interviniente pasa a exponer el bloque de ACTIVIDADES EN DISTRITOS, que no son 

menos importantes, porque son las que despliegan en el territorio concreto de cada uno de los 

once distritos municipales. Esta programación se hace por parte de las Agentes para la igualdad; 

procuran que algunas sean coincidentes, porque tienen mayor impacto. Son en formato de 

talleres y de charlas y en torno a la prevención de la violencia, competencias digitales, materia 

de igualdad de género, violencia y algunas en concreto para la celebración de la efeméride del 

25N. No ha querido leerlas todas, porque están colgadas en la web del Área (Igualdad), estando 

en la parte de la derecha “Agenda” todas las acciones por fecha para que se puedan consultar y 
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participar.  

Finaliza su intervención dando las gracias.  

Seguidamente, el Presidente abre un turno de intervenciones, por si alguna persona 

quiere hacer una pregunta, observación, comentario o aclaración. Aclara que los puntos violetas 

se situarán en Avenida de Plutarco 65, que es donde hay más jóvenes. 

El Presidente pregunta a la vicepresidenta sobre los sitios en los que vamos a tener la 

campaña. Dª Mar Torres aclara que según informa el equipo se van a poner tanto en los mupis 

digitales como en los físicos. También en la pantalla digital de El Corte Inglés y también se va a 

hacer la difusión de la campaña en botellas de agua, además de spots en la radio y la televisión 

local durante todo el mes de noviembre, aparte de la iluminación de la fachada del Ayuntamiento 

todos los jueves de noviembre, siendo la primera vez que se iluminan todos los jueves de un 

mes con motivo de un día internacional.  

Terminada esta intervención, el Presidente pregunta si hay alguna intervención, pregunta 

o sugerencia sobre este punto 5 del orden del día, y da paso al siguiente punto del orden del día. 

 

PUNTO Nº 6. LECTURA DEL MANIFIESTO CON MOTIVO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA 
ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER.  
 

El Presidente del Consejo cede la palabra a la presidenta de ASAMMA, Dña. Francisca 

Aguilar. Al comenzar su intervención, Dña. Francisca Aguilar da las gracias al Sr. Alcalde y a 

los/las presentes en nombre de ASAMMA y de la familia de Nieves por el recuerdo que hoy se 

ha tenido de ella. Para la asociación ha sido una gran pérdida, porque ha sido una mujer muy 

involucrada, tanto en el consejo como en la asociación, por lo que sienten muchísimo su pérdida, 

y aunque la interviniente no tendría que ser la que estuviera hablando, la vida continúa. Reciba el 

aplauso de las personas asistentes. A continuación, pasa a leer el manifiesto. 

25 DE NOVIEMBRE, DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA 
CONTRA LAS MUJERES 2022 

Hoy 25 de noviembre de 2022, es una día de lucha y de reivindicación, de reconocimiento 

para todas las mujeres que han sido asesinadas en este año, para sus hijas e hijos, para todas y 

todos los menores asesinadas/os,  para toda su familia y para todas las mujeres que están 

viviendo una situación de  violencia por el simple hecho de ser mujeres. No tenemos nada que 

celebrar, nos están asesinando. 

No queremos que estas mujeres y sus hijas e hijos se conviertan en un número más, pero, 

sí queremos reivindicar medidas, apoyos y recursos, tenemos que traducirlo a cifras y 

estadísticas donde las medidas políticas y ciudadanas encuentren su base sostenible para 

actuar. Desde 2003, según fuentes oficiales, 1.171 hombres han asesinado a mujeres que son o 

han sido sus parejas o exparejas.  Desde 2013, 48 menores han sido asesinados/as. En lo que 

llevamos de año 38 mujeres y 2 menores han sido asesinados y 26 menores han quedado 

huérfanos/as en este año. Estos datos son sólo la punta del iceberg de las violencias que 

sufrimos las mujeres por el mero hecho de ser mujeres. (FECHA 10 DE NOVIEMBRE). 
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Según la Organización Mundial de la Salud, 1 de cada 3 mujeres del planeta, ha sido o es 

víctima de violencia física y o sexual, generalmente por parte de su pareja y violencia sexual por 

terceros. Violencia, que lejos de disminuir va aumentando en todo el mundo. La violencia contra 

las mujeres y las niñas, es un problema de salud pública. 

 El 57,3 % de las mujeres que viven en España ha sufrido algún tipo de violencia machista 

a lo largo de su vida, 11,3 millones: más de 4 millones ha padecido violencia física, 2,8 millones 

violencia sexual y más de 8 millones aseguran haber sido víctima de acoso sexual. Estos son 

algunos de los principales datos de la Macroencuesta de Violencia sobre la Mujer 2019. 

Las denuncias por violencia machista, han aumentado en el segundo trimestre de  2022 

un 12.33%  respecto de 2021, registrándose  45.743 denuncias. Según datos de la 

macroencuesta sobre violencia, sólo un 21,7% de las mujeres que sufren alguna forma de 

violencia por parte de sus parejas lo denuncia Los datos, nos revelan que la violencia que 

sufrimos las mujeres no es una violencia episódica, sino estructural  del sistema patriarcal en el 

que vivimos.  

 Las cifras sobre violencia sexual, han aumentado un 34% respecto al año 2021, lo que 

significa que 4 mujeres al día son violadas en España, 1 cada 6 horas.  

Son datos intolerables, ante los que la sociedad en su conjunto tendríamos que exigir 

compromisos y políticas públicas, para acabar con la violencia,  el acoso, la violación en 

manadas, los abusos, el asesinato de niñas y niñas,  la violencia vicaria. Como sociedad, 

debemos asumir nuestra responsabilidad ante tanta barbarie. Debemos despertar nuestras 

conciencias ante estas injusticias y el sufrimiento que provocan. Y los hombres como tal deben 

dejar de mirar hacia otro lado cuando otros hombres acosan, insultan, agreden a las mujeres, 

NO ES NATURAL e inevitable y por eso hay que dejar de normalizarlo y combatir los discursos 

negacionistas de las violencia hacia las mujeres. 

Ya el pasado año realizábamos una denuncia en la que hoy, en este manifiesto nos 

reiteramos, es necesaria la perspectiva feminista en el ámbito judicial y legislativo, en la 

formación y la sensibilización. El hecho de que no existan estos parámetros,  hace que en 

muchas ocasiones se maltrate a las víctimas de violencia de género con sentencias y 

resoluciones judiciales carentes de empatía, solidaridad o respeto, llegando a revictimizarlas y 

haciendo que ellas mismas tengan falta de confianza para interponer las denuncias oportunas. 

Queremos con este manifiesto concienciar sobre que esta problemática abarca más allá 

de las cifras, y que nunca, pero hoy especialmente, no debemos olvidar a todas las mujeres que 

sufren violencia y que están en silencio donde se suponía deberían estar seguras, en sus 

hogares. No olvidemos a aquellas mujeres que se sienten oprimidas pero que no se identifican 

como víctimas y trabajemos con ellas para que asuman su situación real;  y no olvidemos a las 

personas dependientes de estas mujeres, a sus hijos e hijas que conviven en un entorno hostil y 

de miedo.  

A todas estas mujeres hay que continuar protegiéndolas, atendiéndolas y defendiéndolas, 

escucharlas, tanto por la sociedad como por las administraciones públicas, para que puedan 

vencer el miedo y puedan VIVIR en paz, con dignidad y libremente; y para ello, se siguen 

necesitando recursos humanos personal especializado, recursos económicos, de empleo y 
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sociales, para garantizar la protección y salida de la violencia  para las mujeres y sus hijos e 

hijas. 

Por ello, Pedimos:  

- Que se continúe trabajando en el ámbito de la coeducación y una educación afectivo 

sexual integral en todos los niveles educativos, a fin de que se garantice la educación en  

igualdad entre hombres y mujeres y en el respeto a los derechos humanos. Porque la educación 

afectivo- sexual de los jóvenes no puede ser a través de la pornografía cada vez más brutal y 

violenta.  

- Seguir trabajando e innovando en el  cumplimiento de medidas recogidas por el pacto de 

estado contra la violencia machista. Estableciendo medios de seguimiento y evaluación de las 

medidas contempladas en el mismo por las diferentes administraciones y las asociaciones. Que 

los proyectos desarrollados y medidas se dirijan a la recuperación integral de las víctimas y sus 

hijas e hijos.  

- Continuar promoviendo la cooperación institucional para luchar contra la violencia 

machista, dando así cumplimiento a los acuerdos y medidas del Pacto de Estado y a los 

compromisos asumidos por parte de todos los grupos políticos y las diferentes administraciones 

públicas en el ámbito de sus competencias  y que el Estado aplique las recomendaciones de 

Naciones Unidas.  

- Que se diseñen campañas de rechazo al maltratador y de sensibilización dirigida a los 

hombres para que se impliquen y asuman la importancia de denunciar los grupos violentos y las 

manadas y salirse de grupos machistas que se mueven en las redes sociales. 

- Que se continúe en la mejora de especialización de las y los profesionales dedicados a 

la atención de las víctimas, para que todas las víctimas y supervivientes de las violencias reciban 

la atención inmediata integral y se sientan protegidas.  

- Trabajar en una ley para abolir el sistema prostitucional y la trata de mujeres con fines de 

explotación sexual. 

- Exigimos instrumentos de protección de emergencia en la obtención de asilo para 

víctimas de matrimonio forzado, explotación sexual y mujeres traficadas y prostituidas.  

- Exigimos un tratamiento riguroso y respetuoso con las mujeres en los medios de 

comunicación. ¡Basta ya de medios de comunicación que presentan a las mujeres como objetos 

sexuales o culpabilizándolas de su situación!  Basta de cosificar del cuerpo de las mujeres. 

- Vaya hoy, nuestra solidaridad con todas las mujeres del mundo que están siendo 

víctimas de las guerras, de persecuciones por defender sus derechos y libertades, expulsadas 

de sus países y perseguidas por defender los derechos humanos y el derecho a la tierra.  

VIVAS NOS QUEREMOS; NI UNA ASESINADA MAS. 

La interviniente finaliza la lectura del manifiesto, da las gracias y las personas asistentes 

aplauden. El Presidente le da las gracias por la lectura con todo el sentimiento que ha hecho del 

manifiesto, desde el dolor y recuerdo de su compañera Nieves. A continuación abre un turno de 

palabra para cualquier observación o comentario sobre el manifiesto, que en palabras del 
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Alcalde contiene unos números que son rotundos y expresivos para situar la magnitud del 

problema, en España y en el mundo. También la expresión de las peticiones y llamamientos que 

se hacen son muy expresivas y contundentes. El presidente pregunta si se ha hecho el 

manifiesto con el consenso del consejo, y Mª Dolores Aurioles aclara que se ha hecho por el 

Grupo de trabajo nº 3.  

Toma la palabra Dª Josefa Sierra, de la Federación Ágora y propone que en el próximo 

manifiesto, si hay posibilidad se incluyan también el número de padres, maridos, violadores, 

abusadores, sentencias condenatorias y proxenetas detenidos; porque mientras no cambien las 

estadísticas, la sociedad no conoce estos datos, porque cada vez vamos sumando más víctimas; 

pero esto no lo están haciendo las mujeres, lo están haciendo ellos. No sabe a quién le 

corresponde, pero lo mismo que las asociaciones en las convocatorias de subvenciones tienen 

que especificar en los talleres que hacen cuántos son hombres y cuántas mujeres, qué rango de 

edad, etc.; no cree que tampoco sea muy complicado. Cuando se buscan nombres de 

maltratadores, no se encuentran por ningún sitio, y no sabe quién los está protegiendo, porque 

las mujeres no han hecho nada, simplemente nacer mujer. No entiende la sinrazón de dar 

información y le gustaría que en las próximas estadísticas vengan los nombres de los asesinos y 

maltratadores, a ver si así se mejora, porque hasta la fecha no se está haciendo, sino que vamos 

a peor. 

A esta puntualización, el Presidente observa que en el manifiesto se deja claro que son los 

hombres los que asesinan y le pregunta si lo que pide es que se ponga los nombres en las 

estadísticas del último año. Josefa Sierra dice que lo que quiere es que se ponga el foco en los 

asesinos y maltratadores, y no en las víctimas, a ver si de este modo, la sociedad lo percibe. El 

Alcalde manifiesta que por él, encantado de que se haga así, el grupo de trabajo tiene libertad 

plena para plantearlo y para hacerlo, solo que no sea enormemente largo, porque lo importante 

son los números que impactan: repasa los números relativos también a menores víctimas de la 

violencia de género, número de denuncias, el incremento del porcentaje de víctimas con 

respecto al año pasado... La clave, continúa diciendo, está en la educación, tal y como se dice 

en el informe. Plantea si estamos seguros de que en todos los colegios se habla de este tema a 

lo largo del curso. La educación es clave, aparte de todas las medidas de apoyo, de protección, 

de mano tendida a las víctimas. Clave también es que en el ámbito de la educación, y eso se 

está haciendo en España y otros países, la mujer esté en un plano de igualdad con el hombre, y 

tengan la misma capacidad económica, porque esto es lo que garantiza que la mujer pueda 

“darle puerta” al maltratador, porque puede irse ya que no depende de él.  

Dña. Josefa Sierra matiza que lo que dice no es una crítica al grupo de trabajo, sino 

aprovechar la coyuntura, ahora que están aquí representadas todas las instituciones, para que 

se tenga en cuenta.  

El Presidente le da las gracias por su intervención y concede la palabra a D. Francisco 

Javier Pomares Fuertes, representante del Grupo municipal Popular. Interviene diciendo que el 

otro día en la entrega de premios se le pidió al Presidente de la Audiencia Provincial de Málaga 

justamente eso, la necesidad de tener esos datos más detallados a mano, ya que conviene tener 

esos datos de Justicia, y no sólo ver los que aparecen en los periódicos, para poder manejarlos y 

poder valorarlos. Termina felicitando a la representante de la Federación Ágora por su 
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aportación.  

Toma la palabra Dª María Carmen Maldonado, de la Asociación INCLUDD, quien cree 

que como ha dicho Dª Josefa Sierra, hay que aprovechar los recursos, porque es verdad cuando 

se ha leído el manifiesto, ellas, como INCLUDD, están mediando con una mujer que, cuando han 

ido, y que preguntaba a Carmen de Plataforma Violencia Cero si en el consejo estaba el Colegio 

de Abogados, porque el problema que muchas veces tienen las mujeres, como decía Dª Josefa 

Sierra, cuántas de las denuncias que se hacen terminan en condenas. Y es verdad que se sintió 

muy mal acompañando a la víctima, sintiéndose ella también víctima, porque no podía ser que 

las instituciones, como eran los abogados en ese viernes por la tarde, no estuvieran preparados 

para atenderla, tal y como se recoge en el manifiesto elaborado desde el grupo de trabajo 

número tres del consejo. Los abogados le decían, después de que el día anterior habían 

presentado la denuncia ante la Policía, siendo atendidos por policía que sí estaba preparado 

para que la denuncia se llevara a cabo con todo lo que había pasado, desgraciadamente, ellas 

que intentaban evitar lo que Dª Mar Torres decía respecto de la campaña, que es evitar subir 

plantas de grado de dureza, pues ellas estaban con una compañera que le estaban insultando, 

vejando, y había llegado a un punto en el que ella no podía sostener esa situación; y cuando la 

acompañaron y pudieron conseguir que se le atendiera adecuadamente, es el grupo de 

abogados del turno de oficio de emergencia el que no estaba preparado, y no pudieron conseguir 

una orden de alejamiento. Y eso les ocurrió esa misma semana, y lo está diciendo porque no 

podía creer que con todo lo que estaban haciendo por una mujer para que no continuara 

subiendo en el grado de agresiones, no tuvieran la capacidad, y se incluye, pedirle al consejo, 

igual que se ha incluido al COPAO (se dirige a su representante para darle las gracias por estar 

aquí), porque la mujer a la que acompañaron salió sin una orden de alejamiento cuando la 

necesitaba.  

Interviene el Presidente para que la representante de INCLUDD le confirme que lo que 

está pidiendo es que los abogados del turno de oficio para estas emergencias estén preparados 

cien por cien. Dª Carmen dice que así, por lo que el Presidente dice entonces que vamos a 

decirlo, que se haga y se hable con el Colegio de Abogados. La interviniente le da las gracias.    

Seguidamente, interviene Dª Carmen Martín, de la Plataforma Violencia Cero que 

comparte el planteamiento que realizó Josefa Sierra sobre la invisibilidad y la impunidad en las 

que se sitúa a los asesinos y maltratadores a mujeres. Desde la plataforma ponen los datos que 

hay; el problema es que ellas, por ejemplo, en la pancarta que ellas llevan abriendo la 

manifestación del 25N, donde llevan los nombres de las mujeres asesinadas, a veces no 

encuentran los nombres de las mujeres, y en la inmensa mayoría no encuentran los nombres de 

los asesinos. Y es verdad que estamos en un Estado de Derecho, con el derecho a la presunción 

de inocencia, pero mientras aparece el nombre de la mujer asesinada, el nombre del asesino, 

que a veces se entrega, que dice que ha sido él, que ha llamado a la Policía que cuando llega 

les dice que ha sido él, el nombre de él queda totalmente invisibilizado. Cuando ellas dicen en el 

manifiesto que los medios de comunicación deben cambiar la mirada, precisamente se están 

refiriendo a eso. Hay sentencias condenatorias que no se publican y es imposible ver el tiempo a 

que ha sido condenado el energúmeno, el asesino de la mujer; ésta es la mirada que hay que 

cambiar, y piensa que las distintas administraciones que hoy están aquí tienen mucho que hacer 
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en este sentido, porque desde las asociaciones se ven con la dificultad porque no hacen las 

estadísticas y no tienen acceso y aprovecha para decir a las distintas administraciones aquí 

representadas que den el paso en ese sentido. Precisamente, continúa la interviniente, la Junta 

de Andalucía tiene competencia en este tema; que la Junta cambie la mirada: en vez de hablar 

tanto de mujeres asesinadas, empecemos a hablar de los hombres que asesinan. Le pide a Dª. 

Ruth Sarabia que la Junta de Andalucía empiece a dar estadísticas  

Otro de los temas en los que insiste el manifiesto es la necesidad de formación de todos 

los operadores jurídicos que están interviniendo en los casos de violencia. Están hartas de 

repetirlo: un curso de 30 horas no cambia las conciencias. Se van dando pequeños pasos, por 

ejemplo, un abogado encausado en un procedimiento de violencia no puede pertenecer al turno 

de oficio. Es un paso importante, pero tienen que tener el seguimiento de las distintas 

administraciones. Se tiene que ver también qué informes psicológicos son los que se están 

haciendo, qué peritajes. El síndrome de alienación parental, que está totalmente prohibido, se 

sigue aplicando en los juzgados. ¿Qué se hace ante eso? Es responsabilidad política y se tienen 

que emplear a fondo. 

Por último quiere entrar en un tema muy concreto, que es el relativo a los fondos del Pacto 

de Estado y las ayudas a las mujeres. Es verdad que en Málaga hay mucha necesidad de 

vivienda, que hay muy poca vivienda pública, pero siempre decimos “cupo para mujeres que 

están en situaciones de violencia”. Aprovecha las palabras que ha dicho el Sr. Alcalde: para 

poder salir de una situación de violencia, las mujeres necesitan recursos económicos. Necesitan 

empleo y vivienda. Y esto último se lo puede facilitar la administración más cercana, que es el 

Ayuntamiento de Málaga. También con el empleo, porque el Ayuntamiento hace convenios con 

empresas. Si se quiere acabar con la violencia que sufren las mujeres, se podría poner un cupo 

en las empresas municipales, por ejemplo.  

Finaliza su intervención dando las gracias, si bien apunta que un día podrían tener un 

monográfico sobre medidas que se podrían implementar en la ciudad de Málaga para la 

erradicación de la violencia.  El presidente manifiesta que está de acuerdo, si bien insiste en que 

la base es la educación en todos los sentidos.  Pregunta si se educa a los niños y a las niñas en 

el respeto, si a las niñas se les educa para que reaccionen cuando haya una presión desde 

internet, redes sociales… entiende que queda todavía mucho por hacer. Y la educación en el 

sentido de la capacidad de que una mujer tenga la independencia; sería bueno ver los casos de 

éxito en separaciones que se han llevado a cabo, aun habiendo menores por medio. No dice que 

todo sea por la educación, porque a veces existe una violencia estructural. No ve ningún 

inconveniente en el tema de los nombres, lo que el grupo de trabajo diga, y es verdad que el otro 

día en el Teatro Echegaray le pedía datos a la Presidenta, pues es la Justicia la que tiene más 

información. En cuanto a la formación de los operadores jurídicos, es esencial, pues no puede 

estar un abogado de urgencia sin tener una formación perfecta para atender los casos que 

lleguen.  

El Presidente da paso a la intervención de Dª Elena Mendoza Rull, Jefa de la Unidad 

contra la violencia sobre la mujer de la Subdelegación del Gobierno para aportar 

información sobre los datos estadísticos. Es verdad que cuentan con datos de la OMS, de la 

Oficina de Igualdad de la UE, pero a nivel estatal contamos con fuentes oficiales que proceden 
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tanto del Ministerio de Justicia, como del Ministerio de Interior como del Ministerio de Igualdad. 

Comenta que los datos relativos al número de denuncias, órdenes de protección, sentencias 

condenatorias y demás proceden de la página web del Consejo General del Poder Judicial y que 

es accesible para cualquier persona. Dichos datos se publican trimestralmente y se encuentran 

desagregados por comunidades autónomas, provincias y partidos judiciales y que los datos de 

Málaga debemos encontrarlos englobados dentro de su partido judicial.  

Por otra parte, el Ministerio del Interior cuenta con otra web oficial con información 

estadística que es el portal sobre los datos de criminalidad y están divididos en función del 

número de habitantes de cada población. 

Por parte del Ministerio de Igualdad se recogen las estadísticas tanto en boletines 

específicos que se publican con carácter mensual,  como en un portal estadístico con diferentes 

indicadores, entre ellos las víctimas mortales, tanto mujeres como menores, el número de 

órdenes de protección, las llamadas al 016, la Renta Activa de Inserción, el número de 

dispositivos de protección telemática que se ha acordado su colocación por parte de la autoridad 

judicial. 

En cuanto a las víctimas mortales, efectivamente no constan los datos de los asesinos, 

sus nombres, lo que sí les proporciona la Delegación del Gobierno contra la violencia de género 

es el nombre de las mujeres asesinadas, porque no son números, son vidas, y están a 

disposición de los ayuntamientos, de las asociaciones, para que se les haga un homenaje y un 

recuerdo y las tengamos presentes como vidas cuyos proyectos fueron truncados. Pero es cierto 

que a nivel institucional, no cuentan con los nombres de los asesinos. Es cierto que se pueden 

trasladar todas las sugerencias y aportaciones al ministerio para que las tengan en cuenta, pero 

tenemos un estado garantista, y en el momento en que se produce un asesinato susceptible de 

ser un feminicidio, se va a recoger toda la información que se va a plasmar en estadísticas 

oficiales, pero eso conlleva también un procedimiento judicial, que si termina en condena puede 

tardar unos dos años, por lo cual, seguirle el hilo a cada caso lleva su tiempo.  

Por otra parte, Dª Elena Mendoza aprovecha para señalar que siguiendo el mandato del 

Convenio de Estambul, la estadística de casos mortales se ha ampliado desde el mes de 

septiembre, por tanto, como aportación para el manifiesto, hay que tener en cuenta que esa 

estadística de 38 mujeres asesinadas por sus parejas o exparejas, desgraciadamente, hay que 

unir también la de feminicidios fuera del ámbito de la pareja o expareja. En el mes de 

septiembre, la Delegación del Gobierno contra la violencia de género, siguiendo las instrucciones 

del Convenio de Estambul, hizo pública la estadística de feminicidios para visibilizar todos los 

casos de mujeres asesinadas por causa de misoginia o machismo, englobados como 

feminicidios de pareja, feminicidio social, feminicidio sexual, feminicidio familiar y feminicidio 

vicario, y actualmente, desgraciadamente, son 19 las mujeres asesinadas en ese otro contexto 

que también se está recogiendo de manera oficial. Finaliza su intervención, recibiendo el aplauso 

de las personas asistentes. 

El Presidente da las gracias por su intervención. 

Toma la palabra Dª Francisca Macías Luque del Grupo Municipal Unidas Podemos 

por Málaga. Primero quiere agradecer la labor del Área de Igualdad y en concreto del Negociado 
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de Violencia de Género, con el valioso apoyo de todas las asociaciones de mujeres. La 

aportación que pueden hacer después de escuchar la petición que se hace en el manifiesto 

sobre los recursos. Le gustaría concretar dos cuestiones que pueden asumirse desde el 

Ayuntamiento y el equipo de gobierno: por un lado, la campaña del 25N “DALE PUERTA”, las 

mujeres, sin recursos, lo tienen muy complicado para darle puerta a un maltratador. Y las 

medidas en las que habría que hacer fuerza son en dos sentidos: lo primero, la necesidad de 

que el Negociado de Violencia de Género aumente su plantilla para poder garantizar la atención 

integral de calidad a todas las víctimas de violencia de género y, sobre todo, es imprescindible 

que se refuerce la atención psicológica, que (dirigiéndose a D. Francisco Pomares) dice que no 

va a ser por faltar de profesionales, pues como ha dicho Dª Noemí Álvarez, hay muchas 

profesionales en Málaga. Tenemos recursos que provienen del Pacto de Estado. Otra 

oportunidad importante es la Ley Integral de Libertad Sexual que establece la posibilidad de 

crear un centro específico de atención a las víctimas de agresiones sexuales en todas las 

provincias con un centro de crisis de 24 horas y que hay que reclamarlo para Málaga capital, 

donde habrá atención psicológica, policía especializada y, en la parte jurídica, abogados y 

abogadas formados y formadas con perspectiva de género. Quiere hacer un ruego para que 

todas las asociaciones y todas puedan remar en ese sentido.  

Seguidamente, el Presidente cede la palabra a Dª Remedios Ramos Sánchez, 

coportavoz del Grupo Municipal Unidas Podemos por Málaga y coordinadora local de 

Izquierda Unida. Comenta que su grupo va a llevar una moción a la comisión de Derechos 

Sociales sobre la necesidad de que tanto el Ayuntamiento como la administración más cercana a 

las mujeres doten presupuestariamente al Área de Derechos Sociales para dotar de vivienda a 

las mujeres víctimas de violencia machista. También hay que aumentar el gasto en el Área de 

Derechos Sociales. Hay una moción en concreto sobre los puntos violeta del Ministerio de la 

Mujer y de la compañera Toni Morillas, que fue concejala de esta corporación, donde el 

ayuntamiento de Málaga se comprometía a la instalación de puntos violetas en todas las 

instalaciones públicas, además del propio Ayuntamiento y organismos públicos, con un código 

QR para que cualquier mujer pueda denunciar casos de violencia machista en su entorno. Es el 

momento de retomar ese compromiso con ocasión de la campaña “DALE PUERTA”. Recuerda 

que debido a una moción presentada por su grupo, Málaga es una ciudad libre de la violencia 

machista, y presentaron otra moción donde Málaga es una ciudad libre de trata  y eso significa 

que hay que trabajar todas las asociaciones y todas las mujeres que forman parte del consistorio 

deben luchar contra la trata de blancas, porque la prostitución es en resumidas cuentas uno de 

los máximos exponentes de la violencia machista contra las mujeres y quizás casi el más 

tolerado socialmente. Por tanto hay muchas asignaturas pendientes, tenemos muchos gestos, el 

último el acoso a las mujeres que van a abortar a las clínicas por parte de un grupo ultra católico; 

lo están denunciando continuamente a través de mociones, a través de escritos a Alcaldía, a 

Subdelegación, porque lo que no puede ser es que en pleno siglo XXI haya mujeres y hombres 

que vayan a acosar a las mujeres que acuden libremente a estas clínicas, y esto viene ya desde 

2014, y esto es también violencia machista. Da las gracias a las asociaciones por su trabajo y 

hay que continuar trabajando para darle puerta a todo tipo de violencia machista. Recibe el 

aplauso de la concurrencia. 

El Presidente da paso a la intervención de Dª Rosa del Mar Rodríguez Vela, del Grupo 
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Municipal Socialista. Comienza su intervención saludando a las personas asistentes, que 

contribuyen a que Málaga sea una ciudad más igualitaria, y especialmente a la asociación 

ASAMMA por la pérdida de Nieves, y da la bienvenida a Onda Color, a la que felicita por el 

Premio Ondas, de mucho calado, y a sus compañeras del Colegio de Psicología, que no de 

Psicólogos. Solicita, si fuera posible para otros consejos, que el manifiesto se haga llegar con 

antelación para poder leerlo tranquilamente, y así hacer un análisis más exhaustivo. Como han 

mencionado las compañeras, mañana va a tener lugar la Comisión de Derechos Sociales donde 

lógicamente se van a presentar mociones relacionadas con la violencia de género, y solicita que 

se hagan llegar estas mociones a las asociaciones que son miembros del Consejo Sectorial de 

las Mujeres, así como el resultado de las votaciones, para que la información de esa labor que 

se hace en el Salón de Plenos les sea proporcionada. 

Por último quiere hacer mención, si el Presidente se lo permite (lo que así hace) un poco a 

modo de anécdota, de la costumbre que tiene el presidente de apostillar todo lo que dicen las 

personas que le preceden; eso es lo que las mujeres denominan mansplaining, y sería bueno 

que en este Consejo se reprimiera, a lo que el presidente le contesta que no tenga duda de que 

así lo hará.  La interviniente recibe el aplauso de la concurrencia. El presidente aclara que lo que 

pretende es dar una explicación y comentar las intervenciones, porque si no parece que “pasa 

olímpicamente” de lo que dicen, y no es eso lo que sucede, sino que escucha con atención y 

procura ser constructivo con sus reflexiones. 

Por último pide la palabra Dª Carmen Martín, y el presidente se la concede, para hacer un 

llamamiento a la participación en la manifestación convocada por la Plataforma contra la 

Violencia Machista a las 19:30 horas el día 25 de Noviembre desde la Plaza de la Merced. Y dar 

las gracias al Ayuntamiento, por facilitarles la tarima y el punto de sonido. 

Terminada esta puntualización, el Presidente da paso al siguiente punto del orden del día 

 
PUNTO Nº 7: SEGUIMIENTO DE LAS PROPUESTAS REALIZADAS EN LOS GRUPOS DE 
TRABAJO DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES. 

 

El presidente da la palabra a Dª Almudena Ramos Ribot. Asesora Técnica Área de 

Derechos Sociales. Igualdad.  Comienza su intervención dando las gracias al presidente y 

saludando a todos y a todas. Procede al seguimiento de las propuestas realizadas por los grupos 

de trabajo presentadas en el pasado consejo del día 2 de marzo. Se han realizado las Jornadas 

Rompiendo barreras, los días 3 y 16 de marzo, dentro de los Paneles de Experiencias, 

organizadas por los grupos de trabajo del Consejo Sectorial de las Mujeres de Málaga, con 

motivo de la celebración del día 8 de marzo, Día Internacional de las Mujeres. Estas jornadas 

se celebraron en formato on line. La jornada fue moderada por la periodista, empresaria y 

gerente de AJE Princesa Sánchez. A raíz de la misma, se celebró la jornada del día 3 de marzo 

fueron ponentes Gema Núñez, responsable para España de las relaciones entre Google y la 

Industria Publicitaria, y Blanca Hermana, CEO, Directora General de Denso Ten España. Las 

intervenciones del día 16 de marzo corrieron a cargo de Marisa Martínez, directora académica de 

la Cátedra Martínez Echevarría y Rivera de servicios profesionales y complementarios B2B; y de 

Mª Soledad Romero, Licenciada en Derecho por la Universidad de Málaga y Máster en 
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Mediación y Resolución de Conflictos por la UNED. 

A continuación procede a detallar el seguimiento de los grupos de trabajo. En el GRUPO 1 

CUIDADOS Eje 2: Conciliación, Cuidados y Corresponsabilidad se llevó a cabo la 7ª Edición 

FEMSANA. Tema Hábitos saludables en la menopausia el día 26 de mayo en formato online a 

través de la plataforma Zoom, con motivo del día 28 de mayo Día Internacional de acción por la 

salud de las mujeres, organizado por los Grupos de Trabajo del Consejo Sectorial de las 

Mujeres. La temática de este año ha sido “Hábitos saludables en la menopausia”. La jornada fue 

moderada por la periodista y presentadora Celia Bermejo, constando de dos ponencias: 

 Claves para afrontar la menopausia con salud, a cargo de Carmen Casado. 

 Actividad física en la menopausia, a cargo de Sonsoles Hernández. 

El GRUPO 2 EMPLEO, EDUCACIÓN Y CULTURA Eje 3 y 7. Realizaron el Encuentro de 

reflexión, intercambio y propuestas de mejora de aspectos relacionados con la inserción laboral 

de mujeres en situaciones de especial vulnerabilidad.  El día 26 de abril se celebró la Jornada 

Mujeres y empleo: un estudio de inclusión y futuro en el Salón de Actos del Área de Derechos 

Sociales, Igualdad, Accesibilidad, Políticas Inclusivas y Vivienda, organizada por el Grupo de 

Trabajo del Consejo Sectorial de las Mujeres. En esta jornada se celebró una mesa redonda, en 

la que participaron representantes de diferentes entidades: PRODIVERSA (Lola Fernández 

Herrera y Almudena Aparicio); CODENAF (Salima El Meziani); ARRABAL-AID (Tania 

Torreblanca); ACCEM (Mª José Sanz Cabezas y Macarena Morente Pitto); FUNDACIÓN 

SECRETARIADO GITANO (Jenifer Amador Camacho); CRUZ ROJA (Jaqueline Moreno); 

INCIDE (Estefanía Boutín Barrero); NAIM (Beatriz Vidales y Teresa Montes);  

El GRUPO 3 EMPODERAMIENTO Y VIOLENCIAS MACHISTAS. Eje 4: 

Empoderamiento y Participación y Eje 5: Violencia de Género y Violencias Machistas 

realizan el próximo viernes la Jornada de día de Puertas Abiertas para mostrar a la ciudadanía 

malagueña los recursos y entidades que trabajan la prevención y atención a víctimas de 

violencia de género en Málaga. Se ha realizado una guía con esta información, en la que se 

incluyen la entidad, los recursos y servicios que ofrecen y los datos de contacto. Ellas pasarán a 

detallar esa actividad. En la jornada participarán además representantes institucionales del IAM, 

Diputación, Subdelegación de Gobierno, y de la UMA.  

El cuarto grupo de trabajo GRUPO CUIDADOS. Eje 9: Salud y Deporte con el 

objetivo de: “Promocionar, favorecer, e incrementar la actividad física y participación 

femenina en todos los ámbitos del Deporte”, se analiza toda la oferta municipal de 

actividades deportivas, y se pone en marcha desde el Consejo la participación de mujeres en la 

actividad “Paseos Saludables” del Plan Municipal Málaga Ciudad Saludable. El 29 de septiembre 

de 2022 a las 19:00 horas tuvo lugar la actividad Salud y cultura bajo las estrellas, organizada 

por los grupos de trabajo del Consejo Sectorial de las Mujeres. Consistió en una ruta de dos 

horas por los lugares más emblemáticos de la ciudad, hablando de la historia, personajes y 

curiosidades de Málaga con perspectiva de género. El punto de encuentro fue la Plaza de la 

Constitución y se realizó un recorrido por el Pasaje de Chinitas, Nicasio Calle, Moreno Monroy, 

Fresca, Salinas, Plaza del Obispo, Santa María, San Agustín, Granada, Plaza de la Merced, y 

Alcazabilla. 
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Respecto del seguimiento de propuestas de Consejos anteriores, la SECCIÓN DE 

TEATRO EN FEMENINO EN EL FESTIVAL DE TEATRO DE MÁLAGA es una sección en 

coordinación con el Área de Cultura, ya se realizó una primera edición de dicha sección en la 

programación del Festival de Teatro en  enero de 2022, y actualmente se están coordinando 

desde el Área de Igualdad con el Área de Cultura para la programación de la sección en el 

Festival de Teatro de 2023. Tendrá una rueda de prensa donde se dará información sobre la 

programación, quedando con las siguientes citas: 

 21 de Enero de 2023. Siempreviva. Cía. Mar Gómez.  En el Teatro Echegaray a 

las 20.00h 

 27 de Enero de 2023. Una habitación Propia. Versión y Dirección de María Ruiz. 

Interprete Clara Sanchís. En el Teatro Echegaray a las 20.00h. Encuentro con la 

directora y actriz, el mismo día. (En Cine Albéniz, pendiente de concretar hora) 

 1 de Febrero de 2023. Delicadas. Autor y director: Alfredo Sanzol. Cía. T de 

Teatre. Interpretes 5 actrices con 30 años de trayectoria.  En el teatro Cervantes a 

las 20.00h. 

Se sigue trabajando en la INCLUSIÓN DE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LOS 

FORMULARIOS DE LOS PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS, también en la modificación del 

Reglamento del Consejo Social de la Ciudad, para que puedan incluir una representación del 

Consejo Sectorial de las Mujeres, y en el cambio de los criterios de baremación en la ordenanza 

reguladora de la cesión y uso de bienes inmuebles de titularidad municipal a asociaciones y 

entidades sin ánimo de lucro.  

Finaliza su intervención dando las gracias. Aplausos por parte de la audiencia.  

El presidente le da las gracias por su intervención y como no hay ninguna petición de 

palabra, pasa al siguiente punto del orden del día.  

 

PUNTO Nº 8.- PROPUESTAS DE LOS GRUPOS DE TRABAJO DEL CONSEJO SECTORIAL 
DE LAS MUJERES. 

El presidente da la palabra a la presidenta de ÁLCER, Dª Josefa Gómez para la 

exposición de propuestas del GRUPO 1- CUIDADOS. En primer lugar agradece al presidente, a 

la mesa, al Área de Igualdad por la organización del consejo, a las entidades hoy presentes, a 

las asociaciones del grupo de mujer. Sus primeras palabras son para Nieves, porque 

precisamente participaba en el grupo 1. Cuando recibió la llamada de África comunicándole el 

fallecimiento de Nieves, quedó impactada. A continuación se puso en contacto con el grupo 1, si 

bien África ya lo había hecho con varias asociaciones (le da las gracias). Transmite palabras de 

cariño a la familia y a la asociación, ya que es una gran pérdida para ésta y para el grupo 1, así 

como para su familia. Nieves era muy participativa en todas las actividades del grupo; era 

solidaria, activista, siempre dispuesta a colaborar. Se le echará de menos. Su aplauso va por ella 

(aplaude la audiencia).  

Desde el Grupo 1. Cuidados del Consejo Sectorial de las Mujeres del Ayuntamiento de 

Málaga se ha organizado la actividad “Salud y Cultura bajo las Estrellas”, que ya ha comentado 
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la directora, la cual consistía en un Paseo Cultural por el Centro Histórico de Málaga, coordinado 

por la asociación Zegrí. La actividad se desarrolló el jueves 29 de septiembre, iniciándose a las 

20:00 horas en la Plaza de la Constitución, finalizando alrededor de las 22:00 horas en calle 

Alcazabilla. Consistió en un paseo de 2 horas de duración por los lugares más emblemáticos de 

la ciudad, hablando de la historia, personajes y curiosidades de nuestra Málaga. Partiendo de la 

Plaza de la Constitución, discurriendo por el Pasaje de Chinitas, Nicasio Calle, Moreno Monroy, 

Fresca, Salinas, Plaza del Obispo, Santa María, San Agustín, Granada, Plaza de la Merced y 

Alcazabilla. 

El objetivo de la actividad es cumplir con el Eje 9: Salud y Deporte, particularmente con el 

objetivo de: “Promocionar, favorecer, e incrementar la actividad física y participación femenina en 

todos los ámbitos del deporte”, se analiza toda la oferta municipal de actividades deportivas, y se 

pone en marcha desde el Consejo la participación de mujeres en la actividad “Paseos 

Saludables” del Plan Municipal Málaga Ciudad Saludable. Pero a la vez aportándole un cariz 

cultural, al incluir información histórica sobre algunos de los lugares emblemáticos de nuestra 

ciudad, de manera que se incentive a la realización de paseos saludables, aportándole un plus 

de interés. 

Esta actividad estuvo dirigida a las personas vinculadas a las asociaciones constituyentes 

del Consejo Sectorial de las Mujeres, y a la población general. En la actividad participaron 90 

personas, indicar que 71 fueron mujeres, y 19 fueron hombres, las cuales se distribuyeron en 3 

grupos, cada uno de ellos coordinados por un voluntario/a de la Asociación Zegrí. 

Con posterioridad a la celebración de la actividad, el 18 de octubre se realizó en reunión 

del grupo de trabajo 1: Cuidados, se realizó un análisis de la misma, en la que se valoró 

positivamente la actividad, poniéndose como puntos fuertes de la misma, la alta participación y la 

buena valoración de las personas asistentes. Quiere agradecer de forma especial a la asociación 

Zegrí por la participación de su voluntariado y su magnífico trabajo (aplausos de las personas 

asistentes).  

El presidente le da las gracias y cede la palabra a Dª Miriam Iglesias, de la Asociación 

VIVE para las propuestas del Grupo 2 – EMPLEO, EDUCACIÓN Y CULTURA. 

Comienza la intervención dando las gracias. Desde el grupo 2 siguen trabajando sobre las 

JORNADAS “MUJERES Y EMPLEO: UN ESTUDIO DE INCLUSIÓN Y FUTURO”. Han retomado 

una segunda parte de la jornada, a petición de todas las entidades que participaron en la primera 

jornada que tuvo lugar el 26 de abril en el Salón de Actos del Área de Derechos Sociales, 

Igualdad, Accesibilidad y Políticas Inclusivas del Ayuntamiento de Málaga. Esta segunda jornada 

estaba fechada para realizarse el 19 de octubre de 10:00h a 13:00h en el Salón de Actos del 

Área de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad y Políticas Inclusivas del Ayuntamiento de 

Málaga (Antigua Tabacalera). El formato previsto era el de Jornada Formativa y Mesa Redonda, 

donde se pretendía encontrar respuestas a las dificultades planteadas en la primera jornada con 

respecto a la comunicación entre el personal técnico de las diferentes entidades que se dedican 

a la mejora del empleo de las mujeres y las administraciones públicas.  

Las participantes son las mismas asociaciones que participaron en la primera jornada y 

ofrecimiento a cualquier entidad que quiera participar de la misma. En cuanto a las instituciones: 
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SEPE, SAE, INSS, IMFE y representante del Área de Igualdad. Las entidades participantes han 

redactado una serie de preguntas, consultas y peticiones para estas instituciones, para mejorar 

en la atención a todas las mujeres que se encuentran en búsqueda activa de empleo y 

encuentran serias dificultades para incorporarse al mundo laboral. 

Debido a la imposibilidad de poder contactar con algunas de estas administraciones para 

invitarlas a la jornada, se vieron en la obligación de cancelar la jornada planteada en la fecha 

dicha anteriormente y aplazarla con nueva fecha el 13 de diciembre de 2022, en el mismo 

horario y lugar. 

Plantean la PROPUESTA del aplazamiento de la jornada “Mujeres y empleo: un estudio 

de Inclusión y Futuro” al 13/12/2022. 

Hacen el RUEGO de retomar la propuesta ya aprobada antes del confinamiento sobre 

“Mujeres Artistas”, trabajada anteriormente en este grupo y que nunca se pudo llegar a realizar. 

Finaliza la intervención dando las gracias, recibiendo el aplauso de la concurrencia.  

El presidente le da las gracias por su intervención y da la palabra a Dª Jenifer Amador, 

de Secretariado Gitano, para las propuestas del GRUPO 3 - EMPODERAMIENTO Y 

VIOLENCIAS MACHISTAS.   

Saluda a los miembros del consejo e informa que desde el grupo 3 van a realizar el 

viernes 18 de noviembre, en horario de 17:00 a 20:30 horas en la Alameda Principal una 

"Jornada de puertas abiertas" para dar a conocer a la ciudadanía los recursos asociativos en 

materia de sensibilización, prevención y atención a la violencia de género. En la actividad se van 

a colocar cuatro carpas con mesas en las estarán ubicadas las diferentes entidades ofreciendo 

información acerca de qué intervención se realiza, el lugar adonde pueden acudir y persona de 

contacto. Las entidades y asociaciones que participan son INCLUDD, Plataforma VIOLENCIA 

CERO, ACCEM, NAIM, ÁLCER, ARRABAL, AERAFAM y la Fundación SECRETARIADO 

GITANO. Adicionalmente se ha elaborado una guía digital recopilatoria de todos los recursos que 

se ofrecen desde las diferentes asociaciones del Consejo sectorial de las mujeres, en materia de 

prevención, sensibilización y apoyo a las víctimas de violencia machista. 

En el marco de esta jornada se va a celebrar la actividad interinstitucional con la 

colocación de un lazo con flores y velas y las siluetas de todas las víctimas de este año. 

Finaliza su intervención, da las gracias y recibe el aplauso de las personas asistentes.  

El presidente le da las gracias y cede la palabra a Dª Vanessa Hatero para que exponga 

las propuestas del GRUPO 4 -  URBANISMO, MEDIO AMBIENTE Y PUBLICIDAD. 

Desde el Grupo 4 se sigue trabajando en la realización de los podcast con el nombre de 

“Píldoras en femenino”, con la pretensión de difundirlo en varias plataformas. La primera fue en 

relación a la Jornada Ecofeminista de 2021. En estos meses se siguen recopilando todas las 

jornadas online. Se sigue también trabajando en la recopilación de todo lo que se ha hecho en el 

Consejo sectorial de las mujeres, para que haya esa información, y se pueda hacer una difusión. 

Muestra su alegría de que Onda Color se integre en el Consejo. Continúan trabajando en la 

propuesta para que continúe en 2023. 
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Se despide dando las gracias, y recibe el aplauso de las personas presentes. El 

presidente le da las gracias y  da paso al siguiente punto del orden del día. 

 

PUNTO Nº 9.- RUEGOS Y PREGUNTAS 

 

El Presidente da paso a la intervención de Dª  Isabel Jiménez Lucena, Vicerrectora de 

Igualdad, Diversidad y Acción Social de la Universidad de Málaga.  

Como representante de la Universidad, insiste en la necesidad de formación en 

perspectiva de género para abordar todas las temáticas que afectan a las mujeres y de alguna 

manera provocan la discriminación, el acoso, y otros tipos de violencia. Por una parte quiere 

decir que desde la UMA están especialmente interesadas, precisamente por ser una institución 

de educación superior en la parte formativa. Por tal motivo hace poco tiempo que se ha puesto 

en marcha desde la Universidad lo que se conoce como un suplemento europeo al título, es 

decir, que las personas que se gradúen en la Universidad de Málaga van a poder tener en sus 

títulos una anotación en la que se especifica que esa persona ha realizado un itinerario en 

perspectiva de género, en igualdad con una serie de actividades formativas, y van a ser 

personas con una especial formación en perspectiva de género. Aunque eso no es suficiente, e 

informa también que en las titulaciones propias de la Universidad de Málaga existe un certificado 

de Extensión Universitaria de formación en perspectiva de género e igualdad al que puede 

acceder cualquier persona, aunque no forme parte de la comunidad universitaria. Otra de las 

titulaciones propias de la universidad de Málaga son los cursos de experta/o en Planes de 

Igualdad. Al hilo de lo que se ha hablado antes, también están preocupadas en introducir 

materias de formación en perspectiva de género en el master de abogacía y en el master de 

profesorado, que son dos pilares fundamentales, como se ha manifestado durante la sesión.  

Aprovecha también para decir que cualquier otra necesidad que pueda detectarse en 

estas materias, ruega que se hagan llegar a la Universidad de Málaga para poder implementar 

las medidas formativas necesarias, estando dispuestas a sentarse para abordar ese tema tan 

importante que es la formación en perspectiva de género, sin la cual es difícil alcanzar la 

igualdad. Recibe el aplauso de la audiencia.  

El Presidente da las gracias a la vicerrectora y cede la palabra a D. Francisco Javier 

Pomares Fuertes del Grupo Municipal Popular, que informa que el 2011 se creó el Comité 

Express para adjudicar vivienda a personas que estén en riesgo de exclusión por procedimiento 

de urgencia. Hay distintos cupos: por familia numerosa, por discapacidad y también para 

violencia de género. Así, en todos los sorteos de vivienda libre, donde se reparten una  29-30 

viviendas cada año, se guardan viviendas para mujeres víctimas de la violencia de género que 

desde el 2011se han adjudicado más de 30 viviendas a mujeres que se encuentran en estas 

circunstancias y por lo que bien ha explicado Carmen, y siempre que tengan una acreditación 

tanto por los ministerios por parte de los Servicios Sociales, que han salido de los procesos 

normales. Que se conozca que ese recurso está, ojalá no tenga que utilizarse mucho, pero por 

desgracia, todos los años se tienen que entregar dos o tres viviendas a mujeres que están en 

esa situación. Aplausos de las personas asistentes.  
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Seguidamente, el Presidente da el turno de palabra a Dª Francisca Cruzado, de la 

Asociación ACREM. Comienza diciendo que tenía prevista una intervención más larga pero va 

a abreviar dada la hora que es, y continúa dando las gracias al secretario del Consejo Sectorial 

por lo bien que levanta las actas y pide un aplauso para él. Por otro lado dice que quiere 

agradecer, pues “es de bien nacido ser agradecido”, que desde el 2014 o el 2015 se comenzó a 

hablar de la rampa de la Plaza de la Marina y que no era adecuada y así lo manifestó, no 

recuerda si fue como propuesta o como ruegos y preguntas. Y hace aproximadamente un mes 

pasó por allí, y se llevó una gran alegría al ver cómo estaba la rampa de la Plaza de la Marina, y 

le envió una foto a África Robles (se dirige a ella preguntándole si lo recuerda). Porque para 

todas las mujeres y todas las personas que tienen familiares con cierto grado de dificultad para 

caminar, antes la rampa era “mortal”. Por ello, da las gracias al Alcalde, al Ayuntamiento y al 

Área, porque también hay que reconocer lo bueno. Aplausos de las personas asistentes, el 

presidente le da las gracias a Paqui Cruzado.  

Tenía varias cosas para decir, pero para abreviar va a dar los títulos, para tratarlos más 

adelante. Felicitar al Área de Igualdad por la campaña de este año porque es muy sencilla y ha 

llegado a lugares a los que antes no se había llegado. La campaña se puede ver muy sencilla, 

pero abarca mucho. Felicidades a todas (aplausos). 

Seguidamente propone que no se aglutinen todas las actividades de las asociaciones en 

los meses de marzo y noviembre. Ella tiene la filosofía de empresaria de familia, por empresa 

familiar, de economizar, para gastar menos y llegar más. Se habla de que “no tenemos dinero” y 

se da la circunstancia de que en el mes de marzo y en el mes de noviembre hay muchísimas 

actividades, y como no se tiene el don de la ubicuidad, las asociaciones no pueden lanzar todas 

las actividades en estos dos meses  porque es imposible estar informada y acudir a todas. Por 

otro lado, les quiere decir a las instituciones que no les puede llegar el dinero en el mes de 

octubre, porque luego cuando llega marzo están sin dinero. Y esto está dirigido tanto a las 

instituciones como a las asociaciones. Unas y otras tienen actividades que no se pueden pisar, 

por lo que pide que haya organización y se unifiquen y de ese modo se economiza, y habría que 

reflexionar si el problema no está en que no haya dinero, sino si ese dinero se gasta 

correctamente.  

Por último, dirigiéndose a Lola Aurioles como responsable, le gustaría que se volvieran a 

tener los grupos de trabajo como los tenían antes, pues hay vida más allá de las asociaciones, y 

por tanto estima que con un día al mes que se dedique al Consejo sería suficiente, porque 

pidieron recursos para dotar al Consejo pero eso no ha ido destinado a lo que en un principio 

pidieron (y ella fue precisamente quien hizo la propuesta): pidieron para agua, para un sitio 

adecuado con internet e impresora, para bonobús para las personas que se tienen que 

desplazar, … pero el dinero con que se dota al consejo no se está empleando para esos fines, 

sino que se hacen campañas, una que empieza en enero y finaliza la semana que viene, y eso 

tiene un recorrido que aburre. Habría que corregirlo. 

Y por último, y que es muy importante, el grupo al que pertenece habló por primera vez de 

edadismo en unas jornadas que hicieron. El gobierno por primera se vez se ha preocupado de 

ese tramo de mujeres que son (ella se incluye) las grandes olvidadas; son mujeres maltratadas, 

no física, sino social y económicamente y que siguen dependiendo del marido, hasta para tomar 

Código Seguro De Verificación 3kTBM4DJf/pQfGYfNz4jhQ== Estado Fecha y hora

Firmado Por José Javier Gómez Villaespesa Firmado 21/02/2023 11:46:23

Observaciones Página 23/25

Url De Verificación https://valida.malaga.eu/verifirma/code/3kTBM4DJf/pQfGYfNz4jhQ==

Código Seguro De Verificación IRT1s+Fv1/FKIkox0iYXcw== Estado Fecha y hora

Firmado Por Francisco de la Torre Prados Firmado 22/02/2023 13:55:34

Observaciones Página 23/25

Url De Verificación https://valida.malaga.eu/verifirma/code/IRT1s+Fv1/FKIkox0iYXcw==

https://valida.malaga.eu/verifirma/code/SVJUMXMrRnYxL0ZLSWtveDBpWVhjdz09


 

 

 
Página 
24 

 

  

un café. Por eso es muy importante que las mujeres tengan en cuenta a las personas mayores, 

porque la falta de igualdad en todos los aspectos y todas las edades, también es violencia.  

Finaliza su intervención dando las gracias y recibe un aplauso de los miembros del 

consejo y asistentes.  

El presidente le da las gracias, y manifiesta que ya se puede levantar la sesión, 

agradeciendo enormemente la presencia, las propuestas, la actividad y el trabajo que desarrolla, 

deseando el mejor de los éxitos a la manifestación y sobre todo a la concienciación de todos 

para ser activos.  

Solicita la palabra Dª Josefa Gómez de la Asociación Álcer que se dirige a Dª Isabel 

Jiménez Lucena, de la Universidad de Málaga, para preguntar sobre el grado de participación de 

la juventud universitaria en el itinerario, los cursos de experto/a, etc. La vicerrectora dice que el 

itinerario se ha puesto en marcha hace poco tiempo y que los resultados se verán a la larga. 

Como se ha puesto en marcha ahora, hasta que no finalice dentro de tres años, no se podrá ver. 

Pero que sí se dispone de datos de otras actividades que se llevan realizando desde hace más 

tiempo. Por ejemplo, en los cursos de Mediación en Violencia de Género han pasado ya más de 

500 estudiantes, mujeres y hombres aunque la mayoría del estudiantado son mujeres y se 

pretende fomentar también la participación de estudiantes varones introduciendo, a través de la 

Campaña institucional del 25 N, una actividad sobre nuevas masculinidades, porque creen que 

ahí hay que incidir mucho. Conforme van avanzando van evaluando e introduciendo novedades, 

pensando que esto va a ir a más, que cada vez hay más sensibilización de la gente joven, pero 

ojo, porque no hay estadísticas para demostrar que hoy día los jóvenes sean más machistas, sin 

que esto quiera decir que no nos debamos preocupar, pero no tenemos datos para comparar 

que nos digan que los jóvenes de hoy sean más machistas. Por supuesto que hay que 

preocuparse si hay por ejemplo un 20% de jóvenes machistas, pero debemos tener como 

referencia al 80% restante. Aplauso de todas las personas presentes. 

El presidente añade que de la Universidad salen los profesores y las profesoras de 

educación primaria y secundaria y piensa que en las oposiciones para acceder a estos puestos 

debe incluirse algún tema que profundice en esta materia, que se sepan las estadísticas y que 

los profesores sepan motivar a los alumnos, y la importancia de hacer ese cambio en las 

escuelas, además de en la universidad. Dice que son la fábrica de los educadores. Dª Isabel 

Jiménez dice que en eso están, pero también tiene que decir que les cuesta trabajo, porque 

incorporar en los temarios para cualquier empleo público (profesorado o cualquier 

administración) materia de igualdad, que al tener leyes orgánicos no sería difícil introducirlos, 

pero hay resistencias ya que vivimos en una sociedad patriarcal, pero piensa que esas 

resistencias serán cada vez menores, al tener estos consejos sectoriales y tantas mujeres 

trabajando. Esto es una maratón de relevos, por lo que hay que seguir trabajando.   

Para finalizar, Dª Rosa del Mar Rodríguez Vela propone, si es posible, invitar a participar 

en el Consejo al Colegio Oficial de Abogados. A lo cual, el presidente responde que el Colegio 

Oficial de Abogados ya forma parte del Consejo. 

El Presidente levanta la sesión a las siendo las 19:11 horas, dando las gracias a todos.   
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Vº Bº EL PRESIDENTE      EL SECRETARIO, P.D. 
Fdo: Francisco de la Torre Prados.    Fdo: José Javier Gómez Villaespesa.  
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